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云南迪庆藏族自治州地处澜沧江、长江上游天然林保护工程区、“三江并流”世界自然遗产核心区等重要

生态功能区，资源环境承载能力较弱，生态保护的重要性不言而喻；丽江市集世界文化遗产、世界自然遗产、

世界记忆遗产于一身，虽然可以“靠脸吃饭”，丽江仍在费尽心思琢磨旅游等行业的供给侧结构性改革；大理

白族自治州着力推进以洱海保护治理为重点的生态文明建设，重点发展特色产业，实现了产业发展生态化和一

二三产业的融合发展。滇西北三州市坚持“生态保护第一”的原则，走出了一条绿色发展之路——

““良好的生态环境是迪庆最宝贵的资良好的生态环境是迪庆最宝贵的资
源源、、最明显的优势最明显的优势、、最亮丽的名片最亮丽的名片。”。”云南迪云南迪
庆藏族自治州环境保护局副局长杨勤政说庆藏族自治州环境保护局副局长杨勤政说。。

迪庆州地处澜沧江迪庆州地处澜沧江、、长江上游天然林长江上游天然林
保护工程区保护工程区、“、“三江并流三江并流””世界自然遗产核心世界自然遗产核心
区等重要生态功能区区等重要生态功能区，，自然保护区和国家级自然保护区和国家级
风景名胜区面积占全州总面积的风景名胜区面积占全州总面积的 4747..44%%。。
这里的资源环境承载能力较弱这里的资源环境承载能力较弱，，生态保护的生态保护的
重要性不言而喻重要性不言而喻，，压力也不断加大压力也不断加大。。

19981998年之前年之前，，砍伐森林资源是迪庆州砍伐森林资源是迪庆州
发展经济的支柱发展经济的支柱，，被称为被称为““木头财政木头财政”，”，同时同时

也是百姓收入的重要来源也是百姓收入的重要来源。“。“金沙江上浮满金沙江上浮满
木头木头，，顺流而下顺流而下。”。”当地村民回忆说当地村民回忆说。。上世纪上世纪
末末，，国家实行长江中上游天然林保护政策国家实行长江中上游天然林保护政策
后后，，迪庆州经济和老百姓的收入都受到了很迪庆州经济和老百姓的收入都受到了很
大影响大影响。。

直面困难直面困难，，迪庆州走出了一条绿色发迪庆州走出了一条绿色发
展之路展之路。。坚持坚持““生态保护第一生态保护第一””的原则的原则，，严守严守
资源消耗上限资源消耗上限、、环境质量底线环境质量底线、、生态保护红生态保护红
线线，，持续开展了退耕还林持续开展了退耕还林、、退牧还草退牧还草、、天然林天然林
保护保护、、土地整治土地整治、、小流域治理和防污治污等小流域治理和防污治污等
一批生态环境治理工程一批生态环境治理工程。。

迪庆州全面推进迪庆州全面推进““两江两江””流域生态安全流域生态安全
屏障建设和保护屏障建设和保护，，落实湿地生态保护落实湿地生态保护、、水土水土
保持保持、、饮用水水源地保护等生态效益和资源饮用水水源地保护等生态效益和资源
开发生态补偿试点开发生态补偿试点，，启动了启动了““环境综合整治环境综合整治、、
建设美丽迪庆建设美丽迪庆””行动等生态文明建设行动等生态文明建设，，着力着力
提升生态环境保护能力提升生态环境保护能力。。去年去年66月月，，迪庆州迪庆州
被列为首批国家级生态保护与建设示范被列为首批国家级生态保护与建设示范
区区。“。“通过努力通过努力，，迪庆主要生态系统类型和国迪庆主要生态系统类型和国
家重点保护野生动植物得到了有效保护家重点保护野生动植物得到了有效保护。”。”
杨勤政说杨勤政说。。

““守牢生态屏障门守牢生态屏障门，，把准全州发展脉把准全州发展脉”，”，
这个概念不仅提高了各族群众生态保护的这个概念不仅提高了各族群众生态保护的
自觉性自觉性，，而且形成了而且形成了““绿水青山就是金山银绿水青山就是金山银

山山””的可持续发展态势的可持续发展态势。。如今如今，，当年的当年的““砍树砍树
人人””纷纷成了纷纷成了““护树人护树人”“”“导游员导游员”。”。迪庆凭借迪庆凭借
良好的生态环境良好的生态环境，，旅游业旅游业、、生物产业等蓬勃生物产业等蓬勃
发展起来发展起来，，农民致富增收有了新抓手农民致富增收有了新抓手。。

迪庆吉顺集团董事长马志明经历了迪迪庆吉顺集团董事长马志明经历了迪
庆经济转型的过程庆经济转型的过程，，上世纪上世纪8080年代末他就年代末他就

““下海下海””开始经营运输开始经营运输、、旅游业旅游业。。他说他说，，当地当地
投资开发了纳帕海景区投资开发了纳帕海景区，，逐步整治马匹破坏逐步整治马匹破坏
草地草地、、零散经营无序竞争等状况零散经营无序竞争等状况。。附近村民附近村民
除了能领到景区的补偿金除了能领到景区的补偿金，，还可以在景区就还可以在景区就
业业。“。“农民从砍木头到投身旅游业农民从砍木头到投身旅游业，，唤醒了环唤醒了环
保意识保意识，，深切认识到良好的生态就是自己的深切认识到良好的生态就是自己的

‘‘金饭碗金饭碗’，’，从而主动保护生态从而主动保护生态。”。”马志明说马志明说。。
香格里拉普达措国家公园的开发建设香格里拉普达措国家公园的开发建设

也实现了生态保护与旅游发展的也实现了生态保护与旅游发展的““双赢双赢”。”。
在这里在这里，，云杉云杉、、高山松等树木茂密高山松等树木茂密，，牦牛在草牦牛在草
地间漫步地间漫步，，林间乃至路上不时闪现红脚鸡林间乃至路上不时闪现红脚鸡、、
松鼠松鼠，，一派人与自然和谐相处的景象一派人与自然和谐相处的景象。。3232
岁的格桑央初是附近洛茸村的村民岁的格桑央初是附近洛茸村的村民，，现在公现在公
园的小卖部当营业员园的小卖部当营业员，，她的爱人在景区开电她的爱人在景区开电
动大巴动大巴。“。“在景区就业收入稳定在景区就业收入稳定，，还能照顾家还能照顾家
里的老人和小孩里的老人和小孩。”。”她说她说。。

随着随着““生态立州生态立州””战略深入推进战略深入推进，，迪庆立迪庆立
足生态资源禀赋足生态资源禀赋，，坚持坚持““打高原牌打高原牌、、唱生态唱生态

戏戏、、走特色路走特色路”，”，以结构调整为主线以结构调整为主线，，以特色以特色
优势产业为抓手优势产业为抓手，，以农业园区建设为平台以农业园区建设为平台，，
大力发展现代生态特色产业大力发展现代生态特色产业，，生态红利逐步生态红利逐步
显现显现，，核桃核桃、、青稞青稞、、葡萄葡萄、、中药材等特色产业中药材等特色产业
正在崛起正在崛起，，20152015年全州生物产业实现产值年全州生物产业实现产值
4242亿元亿元。。

酒业是迪庆生物产业发展的一个典酒业是迪庆生物产业发展的一个典
型型。。为生产具有个性的优质葡萄酒和青稞为生产具有个性的优质葡萄酒和青稞
干酒干酒，，云南香格里拉酒业股份有限公司在迪云南香格里拉酒业股份有限公司在迪
庆德钦金沙江庆德钦金沙江、、澜沧江腹地建设了葡萄园澜沧江腹地建设了葡萄园、、
青稞基地青稞基地。。

““这是世界海拔最高的葡萄园之一这是世界海拔最高的葡萄园之一，，土土
壤有机质含量高壤有机质含量高，，紫外线强紫外线强，，对葡萄着色很对葡萄着色很
有好处有好处，，气候条件也有利于减少病虫害和打气候条件也有利于减少病虫害和打
药次数药次数。。我们采用我们采用‘‘公司公司++基地基地++农户农户’’的方的方
式种植了式种植了11万多亩葡萄万多亩葡萄，，种种11亩葡萄的收入亩葡萄的收入
可达可达 45004500 元左右元左右，，带动了带动了 20002000 多户农民多户农民
致富致富。”。”公司总经理舒世平介绍说公司总经理舒世平介绍说，，公司生产公司生产
的的““香格里拉葡萄酒香格里拉葡萄酒”“”“大藏秘青稞干酒大藏秘青稞干酒””广广
受市场欢迎受市场欢迎，，20152015年产值达年产值达77亿多元亿多元。。

““十三五十三五””期间期间，，迪庆州将积极把握长江迪庆州将积极把握长江
经济带建设机遇经济带建设机遇，，深入推进开放型经济发深入推进开放型经济发
展展，，努力打造滇川藏大香格里拉区域的增努力打造滇川藏大香格里拉区域的增
长极长极。。

““来丽江住一段时间来丽江住一段时间。”。”
这句新鲜出炉的广告语这句新鲜出炉的广告语，，是丽江市委是丽江市委

书记罗杰冥思一夜的成果书记罗杰冥思一夜的成果，，即将与丽江古城即将与丽江古城
和玉龙雪山的旅游风光宣传片一起和玉龙雪山的旅游风光宣传片一起，，登陆昆登陆昆
明机场明机场，，迎接五湖四海的游客迎接五湖四海的游客。。

““住一段时间住一段时间，，这句话看上去很平常这句话看上去很平常，，
却为丽江旅游业进行供给侧改革却为丽江旅游业进行供给侧改革，，带来了新带来了新
的想象空间的想象空间。”。”罗杰说罗杰说。。

丽江集世界文化遗产丽江集世界文化遗产、、世界自然遗产世界自然遗产、、
世界记忆遗产于一身世界记忆遗产于一身，，共有旅游风景区共有旅游风景区104104
处处，，其中其中 AA 级景区级景区 1919家家。。20152015年年，，丽江游丽江游
客接待量客接待量 30553055..9898 万人次万人次，，旅游业总收入旅游业总收入
483483..4848亿元亿元，，是全市先导产业和支柱产业是全市先导产业和支柱产业。。

即便是在旅游淡季即便是在旅游淡季，，丽江古城的游客丽江古城的游客
仍熙熙攘攘仍熙熙攘攘，，玉龙雪山的索道客流量每天也玉龙雪山的索道客流量每天也
有七八千人次有七八千人次，，与旺季的最高限量差不多与旺季的最高限量差不多。。

底子厚底子厚、、品牌响品牌响、、需求大需求大、、收入高收入高，，丽江丽江
旅游明明可以旅游明明可以““靠脸吃饭靠脸吃饭”，”，为什么还要费尽为什么还要费尽

心思琢磨供给侧改革呢心思琢磨供给侧改革呢？？
丽江市旅游发展委员会主任和仕勇提丽江市旅游发展委员会主任和仕勇提

到了三个到了三个““紧迫紧迫”。”。其一其一，，多年来多年来，，丽江旅游丽江旅游
快速发展主要是靠游客数量拉动快速发展主要是靠游客数量拉动，，想在想在
30003000多万人次的基础上多万人次的基础上，，继续拼数量实现继续拼数量实现
高速增长是不可能的高速增长是不可能的；；其二其二，，游客在丽江的游客在丽江的
平均滞留时间最高曾达平均滞留时间最高曾达22..44天天，，随着区域交随着区域交
通条件改善通条件改善，，游客逐渐向周边扩散游客逐渐向周边扩散，，在丽江在丽江
的滞留时间已缩短为的滞留时间已缩短为11..9898天天；；其三其三，，去年人去年人
均游客消费均游客消费800800多元多元，，虽为全省最高虽为全省最高，，但主但主
要是景点门票要是景点门票、、古城维护费古城维护费，，再加上几个大再加上几个大
的演艺节目购票的演艺节目购票，，真正花在餐饮住宿上的钱真正花在餐饮住宿上的钱
并不多并不多。。

““因此因此，，必须通过供给侧改革必须通过供给侧改革，，挖掘消挖掘消
费潜力费潜力，，改善消费结构改善消费结构，，创造消费需求创造消费需求，，从追从追
求数量向追求质量和效益转变求数量向追求质量和效益转变，，促进旅游产促进旅游产
业提质增效业提质增效、、转型升级转型升级。”。”和仕勇说和仕勇说。。

供给侧改革潜力几何供给侧改革潜力几何？？从丽江的文艺从丽江的文艺
演出市场可见一斑演出市场可见一斑。。上世纪上世纪9090年代以来年代以来，，
丽江先后推出了丽江先后推出了《《纳西古乐纳西古乐》《》《丽水金沙丽水金沙》《》《印印
象象··丽江丽江》》和和《《丽江千古情丽江千古情》》等等44台民族文化台民族文化
演出产品演出产品。。多年来多年来，，这些演出不是此消彼这些演出不是此消彼

长长，，而是各自经久不衰而是各自经久不衰。。去年丽江市文化产去年丽江市文化产
业增加值约为业增加值约为 1616..88 亿元亿元，，增长增长 1010..55%%，，占占
GDPGDP的比重约为的比重约为55..88%%，，在全省名列前茅在全省名列前茅。。

33月的一个晚上月的一个晚上，《，《丽江千古情丽江千古情》》的演出的演出
现场座无虚席现场座无虚席。。从泸沽湖女儿国的浪漫柔从泸沽湖女儿国的浪漫柔
情情，，到木府辉煌的盛世欢歌到木府辉煌的盛世欢歌；；从马帮传奇的从马帮传奇的
惊险悲壮惊险悲壮，，到殉情传说到殉情传说，，精心的舞蹈编排加精心的舞蹈编排加
上高科技的舞美呈现上高科技的舞美呈现，，让观众惊喜连连让观众惊喜连连。。

河北游客贾丽娟说河北游客贾丽娟说，“，“这场演出票价这场演出票价
280280元元，，不便宜不便宜，，可是看得过瘾可是看得过瘾。。丽江有很丽江有很
多演出可以看多演出可以看，，我们明天去玉龙雪山我们明天去玉龙雪山，，想再想再
看看张艺谋导演的看看张艺谋导演的《《印象印象··丽江丽江》。》。这两场演这两场演
出一场在室内出一场在室内，，一场在室外一场在室外；；一场是专业演一场是专业演
员表演员表演，，一场是群众演员参与一场是群众演员参与，，风格肯定不风格肯定不
一样一样”。”。

创造新产品创造新产品，，引领新需求引领新需求，，培育新市培育新市
场场，，这正是供给侧改革的应有之义这正是供给侧改革的应有之义。。依循这依循这
一思路一思路，，围绕打造国际精品旅游胜地的目围绕打造国际精品旅游胜地的目
标标，，丽江旅游业供给侧改革着棋落子丽江旅游业供给侧改革着棋落子。。

提升游客结构提升游客结构，，丰富国内航线丰富国内航线，，培育国培育国
际航线际航线，，成功申报为口岸机场成功申报为口岸机场，，吸引更多有吸引更多有
消费能力的群体来丽江旅游消费能力的群体来丽江旅游；；丰富产品业丰富产品业
态态，，引导游客从单纯的观光游向休闲引导游客从单纯的观光游向休闲、、度假度假、、
康体转变康体转变；；创新服务载体创新服务载体，，刚刚上线的刚刚上线的““丽江丽江
云旅游云旅游””智慧旅游综合平台智慧旅游综合平台，，将实现旅游营将实现旅游营
销销、、信息服务信息服务、、行业监管等服务的智能化行业监管等服务的智能化。。

供给侧结构性改革为市场主体的探索供给侧结构性改革为市场主体的探索
指明了方向指明了方向。。在玉龙雪山的索道等候区在玉龙雪山的索道等候区，，记记
者看到者看到，，游客们井然有序游客们井然有序。。玉龙旅游股份有玉龙旅游股份有
限公司副总经理杨正彪介绍说限公司副总经理杨正彪介绍说，“，“过去乘索过去乘索
道也是排长队道也是排长队，，闹哄哄的闹哄哄的，，秩序乱秩序乱，，体验差体验差。。
我们去年上线了电子票务系统我们去年上线了电子票务系统，，游客可以提游客可以提
前一天在网上预约乘坐索道的具体时间前一天在网上预约乘坐索道的具体时间”。”。

索道服务的这个小改变索道服务的这个小改变，，既节省了游既节省了游
客等候时间客等候时间，，优化了观光体验优化了观光体验，，也改善了景也改善了景
区秩序区秩序，，并为进一步发展智慧旅游埋下了精并为进一步发展智慧旅游埋下了精
彩的伏笔彩的伏笔。。见微知著见微知著，，供给侧改革将为丽江供给侧改革将为丽江
旅游业带来新的跨越旅游业带来新的跨越，，值得拭目以待值得拭目以待。。

走吧走吧，，去丽江住一段时间去丽江住一段时间。。

大理白族自治州地处滇西交通
枢纽。近年来，大理着力推进以洱
海保护治理为重点的生态文明建
设，重点发展特色产业，实现了产业
发展生态化和一二三产业的融合
发展。

“为把资源和气候优势转化为
经济优势,多年来，大理州委、州政
府高度重视特色花卉产业发展，并
将其作为全州十大高原特色农业产
业之一进行扶持。”大理州农业局局
长李跃兴介绍，2015 年全州花卉园
艺总种植面积 13.93 万亩，较 2014
年增加 12.18%；花卉综合总产值达
66.07 亿元，同比增加 2.87%，花卉
产业已成为大理群众增收致富的重
要经济来源之一。

在茶花品种繁多、艳丽缤纷的
苍山植物园，戴着草帽的李奋勇放
下手中的修剪工具，向记者介绍了
他多年来培育茶花的经历。作为云
南远益园林有限公司董事长，他痴
迷茶花 20 多年，投入上亿元破解茶花快繁难题，致力
于特色花卉品种的选育和规模化生产。如今，该公司
有国家授权的云南山茶新品种 4个、高山杜鹃新品种 3
个、申报并已经公示的高山杜鹃新品种 2 个。“公司给
农户提供苗木，由农民种植、公司回收，农民利用房前
屋后种植花卉，1 平方米的产值达一二百元，形成‘家
家养花’的家庭经济模式，带动了百姓致富。”

从 2008 年开始，大理州以“政府主导、协会搭台、
企业唱戏、全民参与”的方式，成功举办了 8 届中国（大
理）国际兰花茶花博览会，推动了大理花卉产业和旅游
文化产业的协调发展。

与此同时，花卉产业化经营体系逐渐形成。以花
卉加工为主的第二产业逐渐发展壮大，2015 年全州实
现花卉加工产值 4523 万元。以休闲观光、体验旅游为
主的第三产业发展迅速，尤其是以张家花园、大理云海
芳草、云上花海等为代表的花卉旅游迅猛发展，呈现出
异彩纷呈的发展态势。

大理云海芳草农业开发公司副总经理王立为介绍
说，公司采用“企业+合作社+农户”的发展模式，项目
在去年建成后实现了当年投资当年见效，目前每天游
客达三四千人，公司还准备开发精油提炼、干花、饮料
食品等产品，预计可带动四五百人就业。

“大理核桃栽培历史悠久，不仅是我国南方优良核
桃品种‘漾濞核桃’的原产地、主产区和重要商品出口
区，还是新疆核桃和美国山核桃适宜引种栽培区。”大
理州林业局局长程永标介绍，2015 年底，全州核桃面
积已达 1015万亩，产值 73.89亿元。

如今，全州 50 吨以上的核桃加工企业已发展到
1000 多家，加工的核桃果、核桃仁、核桃乳等产品远销
国内外。“为了实现核桃深加工，公司 2014 年投资
2000 多万元生产核桃乳，每月能向农民收购约 200 吨
核桃。”云南皇氏来思尔乳业有限公司行政总监古继
芳说。

洱海流域是粮经作物和畜牧业养殖的主产区，每
年产生畜禽粪便近 250 万吨，极易成为污染源。云南
顺丰洱海环保科技股份有限公司投入近 6 亿元，以畜
禽粪便为主要原料生产生态有机肥，每年使 160 万吨
牛粪变废为宝，削减了农业面源污染，实现经济效益与
生态保护双赢。在该公司上关收集站，村民杨新烈高
兴地对记者说：“没想到牛粪也能卖钱，现在我每天卖
牛粪就能有二三十元的收入，村里环境整洁了，也不会
污染到洱海了。”

通过绿色发展，大理走出了“绿水青山就是金山银
山”的道路。“十二五”期间，地区生产总值年均增长
11.9% ，城 镇 、农 村 居 民 人 均 可 支 配 收 入 年 均 增 长
11.4%和 17.7%。

采访组成员：本报记者 张曙红 周 斌

张 双 曾金华 执笔：张 双 曾金华

本版编辑 陈 艳 杨开新

迪庆：生态立州促双赢

严守资源消耗上限严守资源消耗上限、、环环

境质量底线境质量底线、、生态保护红线生态保护红线，，

迪庆州直面困难迪庆州直面困难，，坚持打高坚持打高

原牌原牌、、唱生态戏唱生态戏、、走特色路走特色路

丽江：改造提升供给侧

大理

：苍山洱海竞芬芳

彩 云 之 南 厚 植 绿 色 优 势
——滇西北三州市采访纪实

本报“探访长江经济带”云南采访组

我们生活在洱海边，世代靠洱海吃饭。洱海保护

好了，直接受益的是沿湖百姓；洱海被污染破坏了，最

受害的也是百姓。我当洱海滩地协管员 10 多年了，现

在每天要是不出来巡一巡、看一看，还会觉得不习惯。

政府对生态保护越来越重视，村民的环保意识越来

越强，洱海的水也越来越清了。我苦恼的是，有些游客会

把食品包装袋等垃圾随手扔在湖边。大家来大理旅游是

喜欢苍山洱海的美景，让我们一起保护好这片绿水青山。

长江经济带建设对于推进国内一体化发展、深化对

外合作具有重要意义。云南是我国连接三亚（东亚、东南

亚、南亚）、肩挑两洋（太平洋、印度洋）及陆路进入印度洋

最便捷的省份，应充分发挥区位优势，主动抓住长江经济

带和“一带一路”建设的双重机遇，辐射南亚、东南亚。

要通过产业互动、交通互联、文化互通等方式，培育

全方位对外开放新优势，为长江经济带沿线各省区市走

向东南亚、南亚提供重要的战略支点。 作为重要生态功能区作为重要生态功能区

的迪庆等地的迪庆等地，，突出环境与突出环境与

生态保护尤为必要生态保护尤为必要。。要妥要妥

善处理好保护与发展的关善处理好保护与发展的关

系系，，注意利益平衡注意利益平衡，，建立补偿机制建立补偿机制。。

比如可以通过发展旅游业比如可以通过发展旅游业，，在保护在保护

的前提下开发的前提下开发，，使当地百姓从中受益使当地百姓从中受益，，并唤醒保护意并唤醒保护意

识识，，这样才能形成保护与开发的良性互动这样才能形成保护与开发的良性互动。。

政府应摸清旅游资源政府应摸清旅游资源““家底家底”，”，并制定科学的总体并制定科学的总体

规划规划，，实现人与人实现人与人、、人与自然的和谐相处人与自然的和谐相处。。旅游是富民旅游是富民

产业产业，，要有百姓的积极参与要有百姓的积极参与。。同时同时，，开发要尊重自然规开发要尊重自然规

律律，，尽量保持原生态尽量保持原生态，，把对环境的破坏降到最低把对环境的破坏降到最低，，这样这样

才有生态价值才有生态价值、、观赏价值观赏价值，，才能吸引游客才能吸引游客。。

“洱海卫士”、大理市西闸尾村村民杜子钧：

保护好生态让百姓受益

迪庆吉顺集团董事长马志明迪庆吉顺集团董事长马志明：：

形成保护与开发的良性互动形成保护与开发的良性互动

云南大学经济学院院长施本植：

为“走出去”提供战略支点

底子厚底子厚、、品牌响品牌响、、需求需求

大大、、收入高收入高，，丽江旅游业从重丽江旅游业从重

数量向追求质量和效益转数量向追求质量和效益转

变变，，改革带来新的想象空间改革带来新的想象空间

为把资源和气候优为把资源和气候优

势转化为经济优势势转化为经济优势,,大理大理

将特色花卉产业作为全将特色花卉产业作为全

州十大高原特色农业产州十大高原特色农业产

业之一进行扶持业之一进行扶持

△ 长江上游金沙江宛如一条碧绿色的缎带。

本报记者 张 双摄

▽▽ 云南迪庆州云南迪庆州普达措国家公园在淡普达措国家公园在淡

季季游客仍然众多游客仍然众多。。 本报记者本报记者 曾金华曾金华摄摄

△ 大理大力发展大理大力发展高原特色产业高原特色产业，，图为云南图为云南

皇氏来思尔乳业皇氏来思尔乳业公司车间公司车间。。本报记者本报记者 曾金华曾金华摄摄

▽ 丽江玉龙雪山景区注重环保丽江玉龙雪山景区注重环保、、安全安全。。图图

为景区工作人员在山道铲雪为景区工作人员在山道铲雪。。本报记者本报记者周周 斌斌摄摄


